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■年轻态

虹口青年企业家
论坛举行

本报讯 记者 范彦萍 由虹口青
联和虹口青企协主办的“2018年虹
口青年企业家论坛暨虹口青联开放
日活动”昨天在虹口区北外滩白玉兰
党建服务站举办。

虹口区相关职能部门围绕营商
环境和企业服务分别做情况介绍。
青年企业家代表结合企业与青年成
长进行了交流分享。在圆桌论坛环
节，职能部门负责人、相关领域专家
与企业代表以“新时代企业发展机遇
与企业青年发展期望”为主题展开交
流互动，共同为企业及青年发展献计
献策。

论坛最后，主办方共同启动“上海
市优秀青年企业家走进虹口活动”。
虹口团区委相关负责人表示，后续将
邀请全市优秀企业家走进虹口，开展

“实力北外滩”“魅力音乐谷”“活力大
柏树”等一系列参观交流活动，进一步
展现虹口良好营商环境，打造青年企
业家互通互联的平台。

上海特级校长、一师附小校长
鲁慧茹：丰富的活动体验是开展德
育的有效载体之一，但活动不能碎
片化，更不能没有连贯的呈现一种
随意性，要有学校整体的顶层思路，
纳入学校的课程，课程可以作为一
种时间上的保证，形成少先队主题
教育活动系列。

“基于儿童自主发展的少先队年
段主题教育实践”是一师附小多年来
主题教育活动的梳理与提升，是学校
少先队工作、少先队活动改革的一项
举措。

我们将少先队员的“自主发展”这
面旗帜高高举行，以体现社会主义核
心价值观为引领，以学校培育的愉快
教育，五种精神为文化引领，以学校
的育人目标五会为发展方向，以少先
队年段主题教育课程实施为载体，让
少先队员在经历中体验、感悟，在实践
中理解、提升，这是我们一师附小人，
是我们少先队工作者执着的追求。

江苏省扬州市竹西中学校长刘
岚：初中的少先队我觉得有活动才
能有活力，有活力才能有生命力，所
以在我们学校有很多特色活动都力
争能够有影响。

比如我们的校园文化是竹文化，
我们每个中队在校园里选择一种竹
子作为班竹，这里面也产生了很多
教育共识。我们的五小活动、动感
中队也如火如荼地开展着。红领巾

实践活动，让我们的学生走向社会开
展活动。我们的榜样教育，也就是把
评价和文化相结合，我们的孩子可以
走红地毯去领他们的金竹奖。

手拉手活动是我们和新疆一线
牵的研学活动，初二的孩子在这学期
上海二日游，其中一个项目必须要自
主乘坐地铁。一开始我们提这个要
求的时候，很多辅导员都觉得不放
心，都觉得能不能？行不行？我们觉
得一定要放，不给他买地铁票，每个
人发钱，在地铁站门口发好钱自己去
乘地铁，我们在下一站等他们，让他
们自主地到上海坐一次地铁。

现在我们到浙江大学，到复旦大
学，各路孩子的研学活动也更让他们
感受到少先队活动的活力，我们的大
队委竞选，不仅有同学的自荐，中队
的推荐，有志愿者的服务，还有网络
投票，每一场活动都能够使得更多的
少先队员加入进来。

浙江省嘉兴市实验小学校长张
晓萍：每个年级主题成长季课程，我
们从横向角度都形成相应的内容架
构，而内容架构当中大家可以注意
到，我们注重的是主题化的活动内容
设计，基本上都以任务驱动的方式推
进这样的活动。

从孩子开学的第一天，在没有爸
爸妈妈的陪伴下，要进行“Running嘉
实路”的任务挑战。到大手拉小手，共
探新校园，到亲子入队仪式之后，他要

来担当红领巾的小导游，到1月份要
完成相应的快乐游园考课程，所有的
一年级迎新课程我们都是以任务驱动
式，让每个孩子积极参与进去。

而这样的一个快乐迎新季的课
程还有个课题，我们跟家长学校的合
作型家庭成长联盟课程是紧密配合
的，我们从8月份开始就启动了家长
学校，家长会很清晰地知道在每个时
间节点上，合作型的家长成长联盟有
哪些内容，要做好哪些支撑。

安徽省合肥市蜀山区西园小学
教育集团党总支书记朱莉萍校长：如
果说传统节日课程为学校少先队搭
建共通平台，特色的节日课程则是队
员们发挥智慧、展示个性的舞台。学
校平时设有淘宝节、数学节、艺术节、
阅读节、体育节，以及科技节。

以科技节为例，我们会在这个月
中开展一系列大型活动，例如科技嘉
年华活动、科技动手做、科普周等等，
动员全体孩子参与科技制作与展示
激发学生创新、创造的欲望，培养学
生多种实践能力。在刚刚结束的科
技节中，六年级开展了港珠澳大桥全
线通车——西小六年级桥梁模型比
赛活动，深受师生好评。

此外科技组还筹备创建了家庭
创客联盟，将科技活动与家庭有机
结合，形成家校合力，共同开展特色
活动课程教育新模式，惠及更多西小
学子。

2018长三角名校长交流活动第二次交流活动举行

少先队特色课程让孩子更好成长

拥军优属
专场音乐会举行

本报讯 记者 刘昕璐 上海市拥
军优属基金会与上海音乐学院共同
主办的“从黄河到长江—中国原创钢
琴协奏曲专场音乐会”前晚在上海音
乐厅奏响。在上海工作生活的部分
烈属代表、军休干部代表和退役军人
代表观看了这场特殊的演出。

今年，为庆祝改革开放40周年，
上海市拥军优属基金会会同上海市
双拥办特地邀请了百名烈属、千名军
休干部、万名住沪部队官兵和优抚对
象代表参加“40周年看上海”活动。

整台音乐会以闻名遐迩的钢琴
协奏曲《黄河》为序曲，以上海青年作
曲家陈子安、青年钢琴家汤声声新创
作的钢琴协奏曲《长江颂》的首演来
收官。艺术家们充满激情的精湛演
出，让观众不仅得以重温激情洋溢的
历史情怀，更能以此感受到致敬祖
国、致敬新时代的历史体验。

青年报记者 周胜洁

本报讯 是否能在小学开展儿童
哲学教育？长风生态实践区可否打
造苏河慢行长廊？昨日，20名工作、
生活在普陀的提议人带着金点子走
进2018“小诸葛话普陀”金点子大赛
决赛现场，用TED演讲、VCR短片、上海
方言等形式，为普陀发展“献一计”。

作为普陀区庆祝改革开放40周
年的7项重要部署之一，今年4月起，
普陀区就启动了“改革开放再出发，
我为上海（普陀）献一计”建议征集活
动，通过3轮征集，截至10月底，全

区共征集各类建议意见近1000条。
经过前期筛选和初评选拔，20个

金点子脱颖而出进入决赛。这些点
子聚集了区域党建、城市建管、综合
经济、民生关切、政府服务等板块。

“我国的哲学教育大多起始于高
中，主要开设在大学。对于中小学生
来说，哲学太过艰涩难懂？其实不
然。青少年时期恰恰是了解哲学、学
习思辨的最佳时机。”来自区委统战
部的王旭华带来了提案《在全区中小
学开展儿童哲学教育》。

她建议由普陀区教育学院领衔，
确立在区内小学阶段开展儿童哲学

教育的课题研究，可建设区级儿童哲
学工作坊，遵循“理论培训——教材
研发——遴选试点——全区推广”的
步骤开展研究。“建议在全区中小学
层面以一校一册、一校一课的形式，
将哲学教育纳入主课堂。”

长风生态实践区也引起了不少
提案人的关注。提议人田虹飞表示，
黄浦江45公里岸线已经全线贯通，
普陀能否牵头实施苏州河沿线贯通
工程，特别是率先建设慢行景观通
道、健身步道和自行车道，打造健身、
文化、休闲、旅游等为一体的苏河慢
行长廊。

上海贫困学生
共度“温馨冬至夜”

本报讯 记者 刘昕璐 从 1993
年起，每年一次的“温馨冬至夜”活
动，至今已是第26届。今年依然没
有缺席。“温馨冬至夜”是一个覆盖面
非常大的活动，它邀请来自全市16
个区，300余所中小学的360位最贫
困又表现优良的孩子，孩子们将受到
贵宾般的接待。

“温馨冬至夜”今年由华师大二附
中承办。校门口，只见张灯结彩，鼓乐
齐鸣 ，一派浓烈的节日气氛。龙苑中
学的舞龙舞狮队，和大世界中华一绝的
荡湖船乐队在校门口迎宾助兴。整个
活动场地仿佛一个繁华的庙会，老城隍
庙的中华一绝手工艺艺人的摊头设到
会场上了。今年还增加了川剧变脸、踩
高跷唱、口技、上海说唱等。精巧的手
工艺品，孩子们也可以自由索取。

“小诸葛话普陀”金点子大赛落幕

“发挥少先队组织作
用，让孩子们成长得更好”，
2018长三角名校长交流活
动第二次交流活动近日在
上海市第一师范学校附属
小学举行。安徽团省委副
书记、少工委主任单强，上
海团市委党组成员、少工委
主任赵国强等，以及来自上
海、江苏、浙江、安徽少工委
与上海静安区的少先队工作
者代表，还有长三角地区校
长老师出席活动。论坛前，
校长老师们还参观了由著名
教育家陈鹤琴先生创办的一
师附小。 青年报记者 郭颖

论坛现场，长三角地区校长分享经验。 青年报记者 吴恺 摄


